

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 20 de febrero de 1913 || Nm. 336

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos Importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## Vibraciones del Cable

Washington, 16.—Madero y Díaz convinieron en la madrugada en un armisticio de 24 horas. Espérase un arreglo favorable evitando más bombardeo y la intervención americana. Obsequióse con un banquete de despedida a Joseph Cannon, ex-Presidente de la Cámara. Asistieron Taft, el de Justicia Mayor, White Clark, Root y miembros del cuerpo diplomático. Los principales discursos fueron los de Root y Taft. Este al levantarse fue aplaudido durante diez minutos. Elogió a Cannon. El veredicto del que cumplió con su deber. Los dos nos retiramos contentos. Que nos juzguen los historiadores. La prensa publica una protesta de Barret contra la actitud del Departamento de Estado y la colonia americana la cual fue publicada en la ciudad de Méjico y firmada por Barret en vista de las quejas de la colonia americana del aparente resentimiento del Departamento de Estado. Creo, dice, que se ha interpretado mal mi propuesta. Es un plan honrado por fortalecer la actitud de nuestro Gobierno contra la intervención. La actitud del Departamento de Estado me llama la atención, pues mi propuesta comisión mediadora sería para evitar el peligro. Es una idea repetidas veces expresada por el mismo Taft; no comprendo las críticas acusándome de traición. Concebí mi plan en presencia de la alternativa de evitar por una parte la intervención necesaria y por otra la necesidad de terminar las hostilidades, proteger la vida de los extranjeros y establecer la paz a satisfacción de ambos pueblos según las quejas de la colonia americana. Se me acusa de haberme entrometido en la situación; mi acción se limitó sin embargo a haberme dirigido respetuosamente a Taft y al Presidente del Senado sugiriéndoles una idea conservadora con la esperanza de hacer el bien. Temo que haya personas en Estados Unidos ó más bien en Méjico que estén ansiosas de conseguir una intervención armada y una ocupación permanente de Méjico por las tropas americanas. Contra esta perspectiva encuéntrame indefenso, me sorprende que el Embajador Wilson haya permitido a la colonia americana adoptar resoluciones de esta clase, usando tan severo lenguaje, á menos que se me vuelva atacar injustamente guardaré silencio sobre la situación de Méjico.

México, 16.—En telegrama especial para el Herald firmado por de la Barra dice: Tengo la convicción de que el patriotismo, la firmeza, la vitalidad del pueblo mejicano dominarán la grave crisis porque atraviesa el país; de más duras ha salido victorioso. No tengo noticias de que el Presidente Madero piensa renunciar, ni que haya inteligencias en el Ejecutivo y los rebeldes para establecer el gobierno provisional. Muchos americanos y otros extranjeros han podido retirarse de la zona central de la lucha durante la tregua esta mañana. Las calles están llenas de carros y carruajes con la bandera de la Cruz Blanca. Muchos no combatientes salieron de la ciudad con dirección al campo con todas sus familias y mercancías. Muchos extranjeros salieron para Veracruz y para el Norte. Hoy la ciudad está quieta, el fuego cesó desde anoche. Durante la tregua muchas personas visitaron la ciudadela y otras de la zona de combate. Muchas bombas

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista .....	6 0/10 anual
" 1 mes plazo .....	7 " "
" 3 meses " .....	8 " "
" 6 " " .....	8½ " "
" 1 año " .....	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

Pasa á la 4ª página.

## Examinando la sentencia

III

SERENAMENTE y con galantería que agradecemos, se nos excita á que comentemos el fallo; y aunque con anterioridad á la excitativa ya habíamos comenzado á hacerlo, nos proporcionamos hoy el placer de dar satisfacción á tan legítimos deseos de quienes como nosotros aspiran á la incorruptibilidad de las instituciones patrias y al buen nombre de los sumos sacerdotes á quienes fue encargada por el pueblo la balanza en que se pesan los bienes y los males.

Y ya que por fortuna el considerando cuarto nos da motivo más que suficiente para reanudar nuestra tarea, sigamos con el considerando cuarto que dice en síntesis: «Se desprende de manera inconcusa, según el tenor de la carta enviada por Zelaya, que dicho señor asevera haber suministrado mil cien libras á don Máximo Fernández, hecho que concuerda con la imputación del acusado, con la diferencia de que en vez de los cincuenta mil pesos oro á que él se refirió, la cantidad de que habla la aludida carta se contrae á mil cien libras esterlinas. Mas esta diferencia no es de ninguna significación en el asunto».

Y resumiendo más la idea, se expresa así: el injuriador está justificado por la carta de Zelaya que dice mil cien libras, aunque el acusado hiciera imputación de cincuenta mil pesos oro.

De manera que para el Alto Tribunal, mil cien libras equivalen á cincuenta mil pesos oro.

Según esta lógica contundente, da lo mismo violar la ley una vez, con malicia, que violarla cien veces sin malicia, y así parece que lo vamos comprendiendo.

Al acusado, dice la ley, se le permite probar los hechos imputados, cuando se trata de empleados públicos ó de personas privadas en relación con hechos no privados.

¿Cuáles eran los hechos imputados? Los siguientes: Que don Máximo había solicitado y recibido del General Zelaya cincuenta mil pesos etc.

Si la ley da al acusado derecho de probar la certeza de sus afirmaciones, lo que el acusado debió probar era

que don Máximo había recibido y tomado para su uso personal *cincuenta mil pesos oro*.

No se trataba de probar que el señor Fernández había recibido *mil cien libras*, puesto que lo imputado eran cincuenta mil pesos oro.

Probar otra cosa era salirse por la tangente.

Pues bien: la Sala de Casación admite prueba al acusado sobre las mil cien libras, que es tan peregrino como si tratándose de probar la identidad del padre se resuelve que los testigos declaren acerca de la moralidad del hijo.

Si algún mortal cometiera el desacato de decirles venales á los magistrados, la autoridad encargada del proceso no iría á recibir prueba sobre si el acusado dijo ó no que eran ineptos é ignorantes. Lo que se prueba es lo imputado y lo acusado; lo demás no tiene razón de ser en manera alguna.

El autor de la injuria fué acusado por haber dicho en una hoja suelta que don Máximo había recibido cincuenta mil pesos oro de Zelaya; el acusado no solamente no probó que dichos cincuenta mil pesos habían estado en poder del señor Fernández, sino que ilegalmente se le permitió hacer prueba sobre un hecho *diferente*, sin que siquiera pudiera dar por cierto este último hecho. No sólo eso: el acusado y sus compulsos pasan por la pena de ver descorrerse el velo que ante sus ojos cubrió de modo malicioso las consabidas mil cien libras. El acusado se convence de la inocencia del Jefe del Partido Republicano, la Sala se convence de lo mismo aunque finge no conocer la verdad de los hechos y no estar al tanto de la cuestión que se ventila, y sin embargo falla, falla como jurado, falla como tribunal de hecho, falla conforme su conciencia y dicta sentencia absoluta y contraria á la ley; á la lógica, á los hechos y á la opinión general.

Ojalá que esa sentencia, veredicto supremo de las antiguas deidades, no se convierta en arma deicida que ponga fin á sus antiguos días de gloria.

## PERSONALES

Ayer tuvimos el placer de estrechar la mano de nuestro buen amigo don Belisario Ramírez Jurado, quien regresó para Limón, lugar de su residencia, después de una corta temporada entre nosotros.

—De temporada en Las Pavas se encuentran las señoritas Carmen Rivera y María y Carmelita Ortiz Agullar.

—Para la ciudad de las flores salió la apreciable señora doña Judith de Villalobos.

—Para Tucurrique con el fin de pasar una temporada salió la familia de don Francisco Oreamuno.

—Para San Isidro saldrá en breve la señorita Hortensia Castro y su apreciable mamá doña Adela.

—Sigue bastante mejor de salud el estimable caballero don Ramón González C. de lo que nos alegramos.

—Procedente de Escasú llegó á esta doña Adelfina de Cournalé, le presentamos nuestro atento saludo.

—De temporada en Santiago se encuentra la simpática señorita María del Rosario Cubero.

## El entusiasmo político ocasiona varias bofetadas

Ayer en el barrio del Turrujal, por efecto de política, se entabló una acalorada discusión entre dos buenos amigos.

La disputa empezó *sotto voce*, pero á los cinco minutos llegó al *crescendo*, trabándose al punto, brazo á brazo, dos honrados trabajadores, Venancio Díaz y Heriberto Liega.

Solos completamente se hallaban en aquel instante, las 7 de la noche, cuando salió vencedor el señor Liega, hombre fuerte de unos 35 años y de una bofetada le produjo á su adversario una grave lesión en el rostro.

No mediaron cuchillos ni revólveres, sino solo la trompada. A tiempo llegó un policia y haciendo valer su autoridad, pudo detener á Liega, pero como hombre astuto, y considerando aquella rifa como una nimiedad, hija del entusiasmo político, se le fugó al policia, quien no pudo nuevamente capturarlo.

## El Agente de Policía de Higiene y Construcciones cumpliendo su deber

En nuestra edición de ayer insertamos una súplica al cumplido caballero don Luis Loria, para que revestido de su autoridad, inspeccionara el interior de una casa que se cree está en mal estado.

Hacemos constar que el señor Agente con rigurosa actividad se presentó ayer mañana en la referida casa y tomó nota de sus proplearios para exigirles el cumplimiento de la ley.

Nos cabe la satisfacción de que el señor don Luis Loria, siempre atento á su deber demostró en este caso una actividad que merece nuestro aplauso.

## Labores de Fomento

Se ha dado orden al Director General de Obras Públicas, á fin de que haga los estudios para construir un puente sobre el río Tuvaes, en la calle llamada «La Clénega», del distrito de los Angeles en San Rafael de Heredia.

La Municipalidad de ese cantón construirá, por su cuenta, los bastiones y el Gobierno proveerá el puente.

Asimismo se dió orden al mismo Departamento para que comisione un Ingeniero con el propósito de que proceda al deslinde entre el cantón de Coronado y el distrito de San Jerónimo.

A todas las autoridades de la República se impartieron órdenes severas y terminantes para que eviten las quemas.

## Viene el General Zelaya

á Costa Rica, ofrece probar que comprando semilla *garantizada* de guinea á tres colonas cajuela y gengibrillo á tres y medio, es baratísima; nunca por estos tiempos se ha visto tan regalada. Único depósito: casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

## Operado

En la mañana de ayer viniendo de Cartago el Doctor José M<sup>o</sup> Barrionuevo, sufrió un acceso en el ojo derecho á consecuencia de un carboncillo, de la máquina, que se le introdujo en la cornia.

La molestia era excesiva, y así dió cumplimiento en su visita al Hospital según costumbre, pero notando fuerte dolor en la órbita interior del órgano dañado, decidióse consultar con un especialista escogiendo al competente Doctor Arrea, el cual por medio de la anestesia local, le extrajo al momento aquel diminuto remanente.

La operación duró breves minutos, quedando nuestro amigo el Doctor perfectamente bueno.

## Escasez de agua

A muchos vecinos, particularmente á las familias más necesitadas, con todo y los preventivos que circularon dando aviso de las reparaciones que precisaba ejecutar conectando las nuevas tuberías con las antiguas, les cogió «infraganti» y ayer fué día de verdaderos apuros y corridas en algunos barrios.

Hubo familia que no tuvo agua para el café del desayuno, y menos aun para lavarse.

Después de cuantiosas blasfemias, el preclido líquido se presentó nuevamente con fuerte presión y en mucha abundancia.

Ayer estaban alerta todos los vecinos, pues de antemano prepararon sus barriles para el gasto del día y así tendrán que hacer el viernes 21, por si la reparación se prolonga algunas horas de las fijadas.

Con esta mejora saldremos beneficiados puesto que el agua que recibiremos tan pronto se ejecuten esos trabajos, será del nuevo tanque de Curridabat que se halla situado á cincuenta metros sobre el nivel medio de San José ó sea á 35 metros más que anteriormente.

Agua tendremos y de sobra, inclusive para regar nuestras principales avenidas que buena falta hace.

## De José de la Luz Caballero

Antes quisiera yo ver desplomados, no digo las instituciones de los hombres, sino los astros todos del firmamento, que ver caer del pecho humano el sentimiento de la justicia, Sol del mundo moral.

## Después del Fallo

### A Dios lo de Dios y al César lo del César

«La política no es una vulgar profesión de mercaderes sin conciencia, fecunda sólo en intrigas vergonzosas y en vituperables manejos, como suelen afirmar quienes apenas han fijado su atención en la superficie de las cosas»

No cabe duda que entre los hombres públicos de Costa Rica, se destaca la gallarda figura de Máximo Fernández.

Máximo Fernández, en el constante galopar del tiempo, lleva una vida que es símbolo de grandeza, pues la ha consagrado al bien de su muy querida patria en aras de la cual lo ha sacrificado todo.

Hoy, cuando el pueblo costarricense, este pueblo cuya historia no se ha escrito del todo todavía, acoge en su seno la figura más saliente del país, Máximo Fernández, para llevarlo á ocupar la primera magistratura de la República, unos cuantos enemigos políticos, cuya profesión es difamar, pretenden ¡qué sarcasmo! lanzar una mancha sobre el rostro del digno Jefe de un Partido, pero ella no llegará hasta él.

El pueblo, este pueblo amante de la paz, lo admira, él es su hombre, y hace bien, porque Máximo Fernández no es el caudillo de una comunidad política; es una bandera muy gloriosa que encarna los santos ideales del pueblo costarricense, pacífico cuando las circunstancias así lo exigen, y valiente, cuando el extranjero osa hollar el territorio patrio.

Cierto, muy cierto, que en no pocas ocasiones hemos visto oficiar en el altar de la política á falsos sacerdotes que con sus difamaciones sólo han contribuido al descrédito de la comunidad á que pertenecen, pero en cambio, cuántos no han tenido una acertada noción de sus altísimos fines, y cuántos no han salido ilesos, como Máximo Fernández, de aquellas sombrías encrucijadas donde se dan cita los espíritus pequeños y batallan las pasiones innobles.

Qué triste proceder es el de aquellos hombres, como sucede actualmente, que para combatir la vida del hombre público, Máximo Fernández, por medio de la prensa, así dicen ellos, empujan su pluma en la tan negra tinta de la calumnia. ¡Pobrecitos! no saben que ese será el legado que dejarán á sus hijos al reclinar la cabeza para siempre en el seno helado de la muerte.

Poco importa que la opinión de los menos, siempre tornadiza como la brisa de verano, trate de eclipsar los positivos méritos que le adornan, pues él podrá exclamar allá en lo íntimo de su conciencia, hoy que hasta su honor han intentado opacar y también el de los suyos, aquellas palabras de Bolívar: «El que lo abandona todo, por ser útil á su patria, no pierde nada y gana cuanto le consagra».

San José, febrero 19 de 1913

NAPOLEÓN BRID. F.

### Telegrama de Heredia

15 de noviembre

Sr. Lic. don Alfonso Jiménez

San José

Mis plácemes más sinceros por haber salvado usted con su entereza de carácter y su gran elevación moral la dignidad y buen nombre del más alto Tribunal de la República.

Su servidor,  
LUIS F. GONZÁLEZ

### De Heredia

Febrero 19 de 1913.

Señor Licenciado don Máximo Fernández

San José.

Unimos nuestras más entusiastas felicitaciones á las muchas que ha recibido por su triunfo. El veredicto de la Nación es el que vale: á ese nos atenemos, porque lo sentimos.

Aprovechamos la ocasión para demostrarle al Magistrado Lic. don Alfonso Jiménez nuestra profunda simpatía por su entereza de carácter y su amor á la Justicia.

Sus amigos y fervientes partidarios, Pablo Corrales U., Francisco Alvarado, Gabriel Sánchez, Rafael Corrales U., Pablo Gómez R., Noé Bolaños, Manuel Arguedas, Pedro Jiménez, Nicolás Paniagua, Gregorio Rojas, José M. Villalobos A., Jaime Cortés, Félix Borbón, Esteban Barrantes, Nicolás Pacheco, Canuto Carranza, Adolfo Rojas, Jenaro Rojas, Juan Morales, V. M. Arroyo, Pedro Mena C., Manuel Rojas, Urias Morales, Wenceslao Soto, Mateo Solís, José Soto Campos, Sérvulo Ruiz, Ramón Soto C., Jaime Benavidez Z., Rafael Solís, Rubén Bogantes B., Marcial Chavez, Valentín de J.

Bogarin G., Pedro Bogarin, Juan J. Miranda A., Jaime Brenes, Manuel Chávez, Aristides Guerrero, J. Alfredo Cortés, Enrique Corrales, Próspero Ramírez, Orfilio Cortés, Vicente Cortés Bolaños, Manuel A. Contreras, Marcelino Urrutia, Basileo Avedaño B., Federico Ramírez, Hilario Rojas, Braulio Ulloa, Juan Calderón H., Raimundo Vargas, Horacio Vargas, Alfredo Sáenz S.

### De Curridabat

Al Lic. don Máximo Fernández.

Con nuestro propio orgullo nos felicitamos y felicitamos á todo el Partido Republicano por tener á un ciudadano como digno jefe que, apesar de las aharcas de nuestros enemigos, ha sabido probar su inocencia ante la mayoría sensata del pueblo de Costa Rica.

También nos es altamente satisfactorio felicitar al distinguido y honorable Magistrado Lic. don Alfonso Jiménez por su acatamiento á la ley, la Justicia y el Derecho.—Curridabat, 18 de febrero de 1913.—Juan Acuña A., Isidro Amador, Rafael Cordero, Raúl Cordero, Juan R. Morales, José Sánchez R., Juan J. Morales, Pedro Sánchez M., Jenaro Acuña A., José Cordero S., Neftalí Acuña M., Didier Cordero A., Tito Monge H., Liberto Monge V., Abel Salazar M., Ricardo Salazar G., Efraín Acuña M.

## Los cuatro del fallo

Señor Director de EL REPUBLICANO

P.

Con una preguntita sencilla, que no sé si sea oportuna, me propongo fastidiar su ocupada atención.

Si mal no recuerdo, cierta vez, el Congreso Constitucional al conocer de una acusación establecida contra la Sala de Casación, declaró que era improcedente abrir proceso para juzgar á los Magistrados de ese Tribunal por el delito de prevaricato, en virtud de haber obrado SIN MALICIA.

Esta declaratoria del Congreso, hirió tan profundamente la honorabilidad del ilustre Doctor Zambrana, que enseguida presentó su renuncia al Poder Legislativo, de quien decía, recibió con tal declaratoria, una ofensa grave, equivalente á que se le manifestara, que no era JUEZ INTEGRAL.

¿Qué entendería el Doctor por Juez íntegro?

Sólo él sabría. Para mí, el Doctor interpretó la resolución, CON MALICIA, cuando hacía protestas, irritado, de su elevado carácter, de su acrisolada honradez.

La preguntita es ésta: ¿Los cuatro del fallo fueron compañeros del Doctor?

Siervase responder á mi preguntita y se lo agradeceré

ANATOLIO

### De Santo Domingo

Febrero 18 de 1913

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

Muy señor nuestro:

Hemos militado durante mucho tiempo en la causa sustentada con honor por el Partido Republicano, y por esto, hoy que vemos ignominiosamente definida la antimadversión contra él y su digno Jefe, Lic. don Máximo Fernández, por sus enemigos políticos, protestamos contra un Fallo que la Historia, tomará en cuenta para condenar á los impostores, y á los que burlan la Justicia.

Gerardo Jiménez, Eulogio Fonseca G., Ismael Fonseca, Eulogio Fonseca S., Virgilio Fonseca, Marco Aurelio Bolaños, Valeriano Chacón A., Rosa Arguedas.

San José, 19 de febrero de 1913.

Señor Lic. don Ricardo Coto F.

Muy señor mío:

Espero tenga la fineza de dar cabida en su periódico á estas cortas líneas. En ellas felicito al Partido Republicano y á su digno Jefe, por haber salido limpio y sin la mancha que algunos encarnizados enemigos quisieron echar sobre su honorabilidad.

No puedo quedarme en silencio respecto al fallo de la Corte. Que hoy toda Costa Rica tiene su mirada sobre la conciencia del alto tribunal, que contra toda justicia acaba de dictar el fallo que la conciencia nacional repele con su protesta.—Sin más que mande en lo que guste á su atto. servidor.—José Zeúseca S.

## COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

### “Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

# El fallo contra los cuatro

Como un puñal de dos filos, el fallo de los cuatro hirió a los hábiles deportistas que en mala hora lo escogieron para ultimar a los neos. ¡Mal-dito fallo, le está haciendo tanto mal a la causa «conjuntiva», como un discurso de don Zenón!

El primer momento fué de júbilo, porque aún no habían sentido la herida, y su fantasía los puso a vernos a nosotros... hechos humo; pero luego, muy pronto, sintieron que les dolía y que la cosa era de cuidado porque el humito aquel, iba acompañado de un pitazo estruendoso del único tren.

Los pitazos seguían y seguían y entonces los centinelas, desde las alturas de la rotativa nos gritaron «¡silencio, silencio, que hay enfermo en la casa!»; pero nosotros, que sabemos que el enfermo está tan grave que ya ni oye, y que está condenado a morir, con convención o sin ella, es decir con junta de médicos o sin junta de médicos, nos hemos hecho los sordos y ¡adelante!

Yo no entiendo a esta gente: antes del fallo eran un abisepero y después del fallo son un rebaño de mansos corderitos. ¡Como que el remedio fue peor que la enfermedad! ¡Como que ya los muertos no resucitan!

En cambio, los neos, ¡tan felices, tan ingenuos! Dicen que el fallo los ha favorecido más que si hubiera condenado a los reos; que si los cuatro, en vez de ser anti-fernandistas hu-

bieran sido fernandistas, no nos habrían hecho tanto bien.

Modo de pensar, ése, que hasta a mí me va entrando de tal manera que estoy por absolver a los generosos enemigos nuestros que tan eficazmente nos están ayudando en nuestra propaganda; tanto más cuanto que al fin terminarán por querernos con cariño.

Lo digo porque, hombre, eso de que se haya establecido una corriente tan grande de simpatías para los republicanos y eso de que día con día estamos recibiendo solicitudes de tickets, no es cosa que hubiéramos logrado nosotros solitos con tanta anticipación.

Y porque estoy viendo que los «conjuncios» a cada rato están más locos: ¡cuando no encuentran árbol que les dé sombra! ¡cuando cada mañana nos saludan con un retrato y un nombre distintos! ¡cuando nos suplican con lágrimas en los ojos que no hagamos ruido porque hay enfermo en la casa!

¡Oh fallo milagroso, más que el bálsamo de fierabrás, quien dijera que ibas a enfermar a los tuyos y que nos ibas a dar salud y vida a los neos!

¡Quién dijera que ibas a tener propiedades tan misteriosas!

¡Quién dijera que nosotros, los condenados a muerte, íbamos, con tu poderoso auxilio, a hacernos de tanta gasolina para que corriera más nuestro tren, ¡el único que pita!

FILO

## Absurdos políticos

### El veredicto de la Corte Suprema consolida nuestro triunfo

Como decía Napoleón I, podemos exclamar los republicanos con nuestra frente erguida: "Cada derrota es una victoria".

Los eternos enemigos de la democracia vociferan que el fallo favorable a ellos, es un triunfo para ellos. No, señores, están en un grave error.

Examinemos los fundamentos que sustentan la Corte para dar su fallo: ¿acaso se basan los señores Magistrados en la comprobación de los hechos que únicamente con fines políticos se imputaban al meritisimo costarricense Lic. don Máximo Fernández?, ¿acaso lo fundan en las convincentes razones expuestas por la parte acusada? No, señores. Política, señores.

Con esta borrasca, el Partido Republicano debe mostrarse orgulloso, pues el país entero ha comprendido la verdad de los hechos; ha visto resplandecer la inocencia del Lic. Fernández y ha podido aquilatar la conducta observada por nuestros enemigos.

Nuestras convicciones de republicanos son indestructibles: mientras más golpes llevamos, más se afirman nuestras ideas y más seguro debe estar nuestro Jefe, de que al triunfo ó a la derrota, con él caminamos siempre; y como partido que respaldamos por su disciplina, acata siempre el clarín de su Jefe que está ya considerado por el pueblo sano, como verdadero presidente del republicanismo de Costa Rica.

No ostenten nuestros contrarios alegrías que son ficticias. El toque de victoria no ha sonado para los anti-fernandistas, como tampoco los verdaderos republicanos hemos oído el toque de derrota.

Siempre el ejército comandado por el Licenciado Fernández, camina, sin fatigarse, venciendo obstáculos y con la esperanza de llegar al campo en donde se libran las batallas de principios, despreciando las armas difamadoras.

Qué son los constantes temores que demuestran tener los anti-fernandistas? Si las fuerzas contrarias nos superan, como dicen, no teman entrar con nosotros en lucha patriótica; no denigren el honor nacional blasfemando contra uno de sus más dignos ciudadanos. Coloquen al frente otro hombre que sustente principios contrarios a los nuestros y hagan partido para luchar con el nuestro. Vénzanos, si pueden, pero en el terreno de la dignidad, sin recurrir a armas inmorales; si así nos vencen, quedaremos satisfechos.

Todos somos costarricenses y debemos acuarpar al Partido de nuestras simpatías: nosotros seguiremos al que con tanto afán lucha por ver a Costa Rica engrandecida y tiene por Jefe al Lic. don Máximo Fernández.

A. B. C.

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 19 de febrero.

Juan R. Arce	vendió 2 reses a 21½ cs. k.
Alberto Young	" 6 " " 23 " "
Alberto Chaverri	" 14 " " 18½ " "
Alberto Young	" 5 " " 20 " "
"	" 7 " " 19½ " "
Roque Hidalgo	" 11 " " 19½ " "
Gonzalo Castro	" 6 " " 21½ " "
José M. Castillo	" 5 " " 21 " "
Alberto Young	" 11 " " 19 " "
Santiago Zamora	" 10 " " 19 " "
Rafael Lobo	" 5 " " 18½ " "
Alberto Young	" 5 " " 19½ " "
Abelardo Hidalgo	" 1 " " 17 " "
Roque Hidalgo	" 1 " " 19 " "
Santiago Zamora	" 5 " " 19½ " "
Rafael Lobo	" 3 " " 19 " "
Santiago Zamora	" 8 " " 18 " "
"	" 11 " " 19 " "
Alberto Young	" 3 " " 19 " "
José M. Castillo	" 7 " " 20 " "
Rafael Lobo	" 4 " " 18½ " "
Alberto Young	" 11 " " 18½ " "
"	" 3 " " 21½ " "
Roque Hidalgo	" 4 " " 18½ " "
Santiago Zamora	" 10 " " 19 " "
Alberto Young	" 8 " " 18½ " "
José M. Castillo	" 6 " " 21 " "
Alberto Young	" 4 " " 22 " "
"	" 6 " " 21 " "
"	" 4 " " 21½ " "
"	" 3 " " 18½ " "
Jenaro Valverde	" 4 " " 18½ " "
José Alfaro	" 3 " " 18½ " "
José M. Castillo	" 1 " " 20½ " "
"	" 1 " " 19 " "
"	" 1 " " 19½ " "
Guillermo Petter	" 4 " " 17½ " "
Gonzalo Castro	" 10 " " 19 " "
José Alfaro	" 1 " " 18½ " "
Alberto Young	" 4 " " 18½ " "
"	" 4 " " 21½ " "
José M. Castillo	" 1 " " 20½ " "
Gonzalo Castro	" 2 " " 18½ " "
"	" 1 " " 16½ " "
José M. Castillo	" 2 " " 19 " "

**GONORREA**  
 INYECCION FLORES  
 BOTICA UNIVERSAL  
 DEPÓSITO

## TRIBUNA LIBRE

# Justicia á los muertos

## DOS DOCUMENTOS

Otro escritor, el doctor Skinner Klee, en un artículo dedicado á la memoria del gobernante salvadoreño, recientemente eliminado, nos suelta, como quien no quiere la cosa, el siguiente carabinazo en tono desdenoso y á quema ropa: "Si el doctor Araujo fue liberticida en su patria, como lo afirman sus enemigos, que lo juzguen sus compatriotas." En buen romance, el Dr. Skinner nos niega el derecho de decir nuestras impresiones por el solo hecho de no ser nosotros de oriundez salvadoreña. Dando de barato que en el espíritu en que tan peregrino criterio descansa, hubiera algún fondo de razón, el reproche no podría alcanzarnos si se atiende á que en el empeño que aquí nos trae no hay otro móvil que el impugnar un concepto, torcido en nuestro sentir y en cuya formación y esparcimiento ha tomado parte más de una pluma extramurana. Procedemos como ciudadanos en nuestro propio suelo al decir á nuestros compatriotas: El doctor Skinner Klee y otros caballeros piensan de un modo en este asunto, nosotros pensamos de otro y nos fundamos esto. Sé que si el Dr. Skinner Klee hubiera medido la indignación que nos produjo el cargo de extranjeros lanzado contra él y otro periodista en ocasión en que se ventilaban por nuestra prensa los recientes acontecimientos de Nicaragua, seguramente se hubiera abstenido de escribir el párrafo que copiamos. Apesar de todo, no guardamos ningún resentimiento al amable escritor; algún día, cuando se trate de enderezar conceptos dignificantes para el tirano Estrada Cabrera y plumas costarricenses campeen al lado de la del escritor, al servicio de la verdad, él, de ello estamos ciertos, habrá de darnos la razón que ahora parece nos niega.

Cuando afirmamos que nuestro juicio nacía de impresiones propias, alguien hubiera podido decirnos:—Bueno, y los comprobantes, en donde están. Difícil es, realmente, exhibir testimonios de actos que tuvieron verificativo al amparo de la sombra, en la noche de una tiranía y de proyectos aviesos de que solo podrían dar fe las tenebrosidades de la conciencia de un déspota sombrío. Los tiranos, como las bestias, se esconden en los matorrales y desde allí acechan la víctima y allí la ultiman y allí la devoran. Son las aves nocturnas del pensamiento, esparcen la noche en su rededor y efectúan la rapiña prevalidos de la garrá, de la astucia y de la sombra. Conocemos sus hazañas por el grito airado ó por el gemido de angustia de las víctimas. Y eso es lo que traigo aquí en comprobación del cargo que hice al Dr. Araujo en contraposición á la tesis contraria que sostienen quienes le llaman hombre de ley, el grito airado de unos obreros y el angustioso gemido de una mujer. Consta el primer documento de una protesta de los obreros capitolinos, entre los cuales figura don Leopoldo Valencia, uno de los representantes de la clase obrera salvadoreña que más se distinguen por su cultura, el cual estuvo durante algún tiempo en San José en calidad de miembro del Congreso Obrero Centroamericano, por El Salvador. Este documento suscrito por más de quinientos obreros, circuló en hoja volante, fue impreso en la *Tipografía Cisneros* y lleva fecha 10 de diciembre de 1911, y dice literalmente:

"PROTESTA LAS ELECCIONES LOCALES

No engañados ni seducidos por futuras grandezas personales, no por dar gusto á los que mandan, ni por inocencia ni ambición, nos lanzamos á la lucha electoral. No! Queríamos simplemente que la hipocresía botara su careta; queríamos hacer ver á los obreros salvadoreños que no es posible que la legalidad exista. Estamos satisfechos y nos retiramos para no contagiarnos. Si así no lo hubiéramos hecho, nuestra conciencia y la historia, esa conciencia de los pueblos, nos echaría en cara el haber tomado parte en la *farsa electoral* presente. Después de consumado el crimen, ahora que la imposición se encontró desnuda y sin hipócritas velos, no debemos contribuir á robustecer esas apariencias de

libertad. No queda más refugio á la dignidad personal que la abstención.

Váyense á las urnas á votar los que ya perdieron toda noción de la hombría de bien; pero que jamás el miedo determine nuestras acciones.

Si fuimos á las urnas electorales, fué por la promesa de libertad que se nos hizo, y quisimos creer por un momento que la mano férrea del despotismo que durante tanto tiempo había convertido el reglo manto de libertad en jirones había desaparecido. Pero he aquí, que los esbirros uniformados se lanzan á caballo, arma en mano, contra el pueblo y le atropellan, exhibiendo al despotismo en toda su repugnante desnudez y haciendo efectivo y desembozado el sacrificio de la libertad.

Y no obstante lo ocurrido, el servilismo y la prensa oficial gritaron por todas partes que hubo libertad electoral! Y ante nuestra conciencia, la careta del despotismo ha caído!

No podemos guardar silencio ante el garrote de la tiranía, y aún bajo él, protestaremos siempre por nuestra patria, de tan cínicos ultrajes.

El segundo testimonio lo forma otra hoja volante; se imprimió en la misma tipografía, está fechada en San Salvador en marzo 8 de 1912, y dice:

### "Señores Diputados á la Asamblea Nacional

Un acontecimiento funesto para las libertades de mi patria, si es que se así puede llamar á la que me vio nacer, por más que sus leyes no me protejan, me obliga á dirigirme á vosotros: un acontecimiento digo, en cuya gravedad no habéis parado la atención, porque él atañe aunque de modo indirecto á la soberanía amenazada de estas Repúblicas.

La denegación de justicia que habéis hecho en las solicitudes de amnistía de mi hermano doctor Carlos F. Dárdano, pone de manifiesto esta grave cuestión; que estos pueblos no respetan sus leyes, que es como no respetarse á sí mismos; y los que no se respetan á sí mismos, menos pueden esperar de los demás.

Con vuestra resolución dictada en contra de todo principio humano ó legal, habéis dado un nuevo pábulo á la crítica extranjera, tantas veces arrojada en menosprecio de estas naciones, que las considera fueran del orbe civilizado.

Es del dominio público el proceder ilegal y sobradamente injusto de las autoridades en el juzgamiento de los hechos que motivan la prisión de mi hermano, conducta reprobada por el pueblo salvadoreño, cuya voluntad habéis burlado vosotros; y es también del general conocimiento, la manera embozada y medrosa, con que se ha denegado la amnistía, sin fundamento legal, sin discusión, y hasta sin aprobación manifiesta del dictamen que la desechaba, como acontece con los actos injustos.

Habéis sancionado el crimen, con lo cual está dicho todo; dáis las espaldas á la justicia, sacrificando á un hombre; pero este sacrificio, costará más tarde á vuestros hijos muchas lágrimas, que sufrirán los golpes de peores dictadores, pues á favor de la impunidad, cada día avanzamos en la senda del absolutismo.

MARIETTA DÁRDANO

Nos reservamos para reproducirlos en otra ocasión, nuevos documentos no menos elocuentes que los anteriores, impresos clandestinamente: entre otros "Los albores de la revolución".

Creemos haber demostrado con las anteriores reproducciones, que en nuestro juicio hay conocimiento de causa. No hemos procedido por sugestión ni en razón de un contagio pueril y muy explicable en la superficialidad andante. Por eso nos asiste la pretensión de que la consistencia de nuestro criterio, que no se basa en un conocimiento lejano de las cosas, que no descansa en una apreciación hecha á distancia, es más real que la elaborada á través de un prisma engañoso.

Para concluir, ratificamos una vez más la tesis que venimos sosteniendo: el Doctor Araujo fué un tirano sombrío suprimido en un instante de sanción viril, asomo de la inmensa protesta que fermentaba en el seno de la altiva Guacatán.

RUBÉN COTO

## Ocasión única

Debo atender á quebrantos de salud y ello me obliga á proponer en venta mi establecimiento comercial, conceptualizado como el más sólido, mejor situado, de mayor clientela y más productivo negocio de Alajuela.

No hay temor ninguno á probable competencia, ni ahora ni luego, porque no tiene casas contiguas donde puedan instalarse otros establecimientos.

Ocasión Inmejorable para el que, con algún capital, quiera duplicarlo en poco tiempo, sin ningún esfuerzo y sin correr el riesgo que acompaña á todo nuevo negocio, pues mi casa tiene clientela desde hace más de treinta años.

José Figueredo

Alajuela, 18 de febrero de 1913.

## Se necesita una casa

pequeña, independiente, de manera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## Denuncios en Zurquí

A todos los interesados en estos denuncios, se hace saber: que el sábado 22 de los corrientes, á las 7 p. m. y en el local que ocupa la Sociedad de Trabajadores, habrá una reunión con el objeto de darles á conocer lo que costará la medida de cada lote y en la forma que se pagará. Se encarece la asistencia de todos.

JUAN M<sup>o</sup> ESQUIVEL

San José, febrero 20 de 1913

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## Dr. Alejandro Rivas Vásquez,

ABOGADO

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

## BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## --Botica en realización--

Por no haber habido hasta la fecha ninguna propuesta satisfactoria, serán realizadas las mercaderías de la Earmacia Occidental, al precio de plaza, menos el doce por ciento.

La mayor parte de las mercaderías han sido recientemente pedidas á Europa y los Estados Unidos. Es una oportunidad para hacerse de buenas drogas y de artículos de tocador á precios de ganga,

JUAN CARRANZA G.,  
opuesto á la Estación del Atlántico

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Empresa Nacional de Funeraria

### EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ó oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¿ QUIERE SER FELIZ ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

han perforado el edificio Inca deteriorándolo. Los muertos en muchas calles han sido quemados, empapándolos en petróleo.

Londres, 17.—Se dice que 40.000 griegos desembarcaron en el Asia Menor. Las noticias que se refieren á este nuevo movimiento colocan el puerto de embarque en Bahía de Besika, cerca de la entrada de los Dardanelos. No se declara cual sea el objetivo pero esta noticia causó desaliento en Constantinopla. A última hora se niega que el Asia Menor haya sido invadida. Oficiales del vapor «Zelandia» que acaban de llegar no vieron nada de la pretendida expedición. El despacho en que se habla de las victorias de la flota griega cerca de los Dardanelos es una exageración. Según valiosísimas opiniones la situación general europea vuelve á ser alarmante á consecuencia de un corto Mensaje del Czar á Francisco José de Austria. El Czar se rehusa á desmovilizar las fuerzas llamadas á servicio activo. Se cree pues que el Rumania ocupa á Siltistria, Rusia apoyará á Bulgaria y entonces se teme que Austria con su ejército sostenga á Rumania.

San Antonio, 17.—Se dice que el 3º de caballería estacionado en el fuerte de Haseonhonetrin ha recibido órdenes de alistarse para el servicio en el exterior. Esto forma parte del plan general de tener las tropas listas para un movimiento inmediato.

Tokio, 17.— Yamagata encuentra una gran oposición en el antiguo partido constitucional cuya mayoría prefiere á Katsura. Informará al Emperador que le es imposible continuar esos asuntos.

Filadelfia, 17.—Notifican que de Washington recibieron orden de movilizar en el arsenal de Filadelfia 2000 guardias marinos de las estaciones navales en la costa atlántica. El arsenal de Nueva York enviará 824. Mañana saldrán el «Vermont» y el «Nebraska» para Veracruz. Total: tres acorazados útiles que pueden desembarcar 26000 hombres. El trasporte «Nudes» ha recibido órdenes para Filadelfia, quedando tres trasportes en N. Port, aprovisionados y dispuestos para embarcar la primera brigada del primer cuerpo de ejército.

Panamá, 17.—Once congresales y miembros de la Cámara y de las comisiones para asuntos militares y el Presidente Consil llegaron aquí anoche y se hospedaron en el hotel Tivoli. Hicieron una visita preliminar al Canal, hoy, y mañana saldrán en tren especial á inspeccionar el Corpe en Culebra. Los Ministros vienen acompañados por señoras, que junto con el Séquito y Secretarios forman una Comitiva de 50 personas. El Coronel Gorgas regresó ayer acompañado de su hija Elena. Mientras una cuadrilla de trabajadores antillanos, con su capataz americano, estaban ocupados en operaciones de voladura, cerca de Lirio, en el trayecto del ferrocarril de Panamá, una explosión prematura de dinamita mató ayer á 3 trabajadores é hirió al capataz y á 5 trabajadores. Dos de ellos seriamente, habiéndoseles llevado inmediatamente al hospital en un carroplano.

Londres, 17.—La embajada británica en Constantinopla tiene informe oficial de que existe un estado general de desorganización entre las tropas turcas. Hay falta de dinero y también insuficiencia de provisiones y de oficiales. Algunos soldados turcos trataron de asesinar anoche á Enver Bey. Un despacho inalámbrico de Constantinopla para la Agencia de noticias, hoy, dice que Enver Bey recibió varias serias puñaladas.

Constantinopla, 17.—Semi-oficialmente se dice que Enver Bey está fatalmente herido. Trataba de saber del Harem del Sultán por vía pasaje secreto, cuando fué agredido. Se había refugiado en el Harem, al cual tenía acceso por su matrimonio en la familia del Sultán, sus propios soldados lo buscaban para matarlo desde su vuelta de Gallipoli.

Washington, 16.—A media noche el Gabinete celebró sesión y anunció en un boletín especial que no hay razón para cambiar de política en Méjico; Madero telegrafió á Taft preguntándole si era cierta la intervención americana y solicitando que se le permita salvar al Gobierno. Opiñase que el objeto de Madero es conseguir de parte de los Estados Unidos una promesa de que jamás intervendrán.—Taft telegrafió desmintiendo los rumores de intervención. La Compañía telegráfica ofreció al Departamento de Guerra un cable exclusivo para su uso, vía Galveston, en caso de operaciones militares en Méjico El Ministro contestó agradecido y diciendo que el Gobierno no necesita por el momento de estas facultades.

Cincinnati, 17.—El Presidente de la Compañía National Cask Register y 28 empleados, junto con el Secretario y Tesorero fueron condenados de conformidad con la ley anti trust el 1º á 5 mil dólares de multa y un año de prisión y los demás á 3 meses hasta un año. Apelaron por haberlos sentenciado un Juez que censuraba severamente el método contra competidores.

El Peso, 16.—Rumórase de una batalla en Juárez entre los federales bajo las órdenes del Coronel Vazquez, á favor de Diaz, y el General Escalante con sus voluntarios leales á Madero.

Washington, 17.—Ha sido rechazada por la Comisión Interocéánica la enmienda Root al bill del Canal. Ashurst presentó una resolución, solicitando á Taft que comuniqué al Congreso la situación de Méjico.

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

## La Alhambra

### PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

### Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.